

Juicio de los historiadores imperiales sobre los Gracos

Las fuentes antiguas que tratan sobre los Gracos no son muy amplias y han sido analizadas con mucho detalle, especialmente a finales del siglo pasado y a principios de éste, cuando los filólogos clásicos se preocuparon de la *Quellenforschung*. Los trabajos de K. W. Nitzsche, de E. Schwartz y de E. Meyer¹ han examinado minuciosamente todos los testimonios antiguos y han sacado las conclusiones más significativas. Para un estudio comparativo de dichas fuentes, su probable origen y sus relaciones, me parecen fundamentales las obras de P. Fraccaro, que estudia a los dos historiadores más importantes para este tema, Plutarco y Apiano, y la de G. Cardinali² donde se estudian todos los datos antiguos y sus concordancias o divergencias.

No pretendo polemizar ni criticar las conclusiones de estos investigadores de gran prestigio. Tampoco creo que un nuevo examen de todos los testimonios sea de utilidad ni pueda aportar nuevos datos ni ayudar al esclarecimiento de las reformas y proyectos de los hermanos Graco. También sobre este aspecto hay obras que me parecen definitivas como la de J. Carcopino, C. Nicolet y las más recientes de A. H. Berstein y D. Stockton³.

1 K. W. Nitzsche, *Die Gracchen und ihre nächsten Vorgänger* (Berlin 1847); E. Meyer, 'Untersuchungen zur Geschichte der Gracchen', *Kleine Schriften*, 1, 2 ed. (Halle 1924) pp. 363-421; E. Schwartz, 'Review of Meyer, Untersuchungen zur Geschichte der Gracchen', *Göttingischer gelehrte Anzeiger*, 158 (1896) 792-811.

2 P. Fraccaro, *Studi nell'età dei Gracchi* (Ed. Anast., Roma 1967); G. Cardinali, *Studi Graccani* (Ed. Anast., Roma 1965).

3 J. Carcopino, *Autour des Gracques* (Paris 1928); C. Nicolet, *Les Gracques* (Paris 1967); A. H. Berstein, *Tiberius Sempronius Gracchus, Tradition and Apostasy* (Londres 1978); D. Stockton, *The Gracchi* (Oxford 1979). La